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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Entra por México 96% del fentanilo incautado en EU 
Los decomisos se concentran en San Diego y Tucson, que limitan con BC y Sonora, estados con 
más droga confiscada en el lado mexicano 

 
Córdova se llevará 1.9 mdp de finiquito 
Los otros tres consejeros recibirán $1.6 millones 

 
Imponen cuotas para el acarreo 
Piden de 10 mil a 100 mil personas por entidad 

 
Estadounidenses, ocho de cada 10 castigados por traficar fentanilo 
Estudio. Con base en estadísticas de gobierno y organizaciones de EU, la SRE alega que solo 3 
por ciento de detenciones involucra a los migrantes en ese contrabando 

 
Se intensifican en EU ataques en contra de México 
Atizan derechistas la escalada; se suman “expertos” y medios 

 
Descarta SHCP riesgo sistémico en México 
Ramírez de la O. Estamos “en otra orbita”, dice; hay cimientos fuertes en la economía 

 
“La banca tiene solidez, pero debe estar alerta” 
Supervisión de autoridades financieras no debe relajarse: V. Rodríguez 

 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO llama a banqueros a "seguir haciendo negocios legales 
en México”  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-llama-banqueros-seguir-haciendo-negocios-
legales-en-mexico 
El presidente Andrés Manuel López Obrador reiteró su compromiso de no 
cambiar en las reglas de operación de los bancos en México, pero los llamó 
a seguir haciendo negocios legales y continuar obteniendo “utilidades 
legitimas y razonables”.  Al encabezar la inauguración de la 86 Convención 
Bancaria que se lleva a cabo en Mérida, Yucatán, el jefe del Ejecutivo federal 
destacó que el año pasado la banca múltiple mexicana tuvo utilidades que 
sumaron 236 mil 743 millones de pesos, “algo nunca visto”.  
"El reporte de utilidades en 2022 de la banca múltiple mexicana fue de 236 
mil 743 millones de pesos., algo nunca visto. No voy a puntualizar sobre las 
utilidades de cada banco, nada más doy el dato general: 236 mil 743 
millones de pesos. Nunca se habían obtenido estas utilidades para los 
bancos. “Termino amigas, amigos de la Convención Bancaria reiterando el 
compromiso que contraje desde el inicio del gobierno de no cambiar las 
reglas para la operación de los bancos en México. Sigan haciendo negocios 
legales en México continúen obteniendo utilidades legitimas y razonables 
sigamos todos impulsando el progreso con justicia en nuestro país”, dijo. 
 
Veto a nombramientos en el INAI, por enjuagues de PAN y 
Morena: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2023/03/17/politica/011n1pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador enfatizó que no se pueden 
permitir los “enjuagues de la época del PRIAN”, por lo que decidió vetar los 
dos nombramientos de comisionados al Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales 
(INAI), debido a que las fuerzas políticas en el Senado se repartieron los 
candidatos. Interrogado sobre las designaciones, el mandatario destacó que 
el veto es su derecho constitucional.  
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Además, no se actuó bien; todo indica que se repartieron a los dos 
candidatos: uno a Morena y otro al PAN. Eso no debe permitirse. Uno de los 
aspirantes (Rafael Luna Alviso) obtuvo casi el último lugar de calificación en 
el examen y la otra (Ana Yadira Alarcón Márquez) es una persona vinculada 
al PAN, militante casi del PAN”. 
 
Visita Embajador de EU a Ministra Norma Piña  
https://www.reforma.com/visita-embajador-de-eu-a-ministra-norma-pina/ar2571081?v=3 
Ciudad de México. - El Embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, 
visitó hoy a la Ministra Presidenta de la Suprema Corte de Justicia, Norma 
Piña Hernández. "La reunión sucedió en la sede de la Corte. Se trataron 
asuntos generales de interés bilateral que permitirán estrechar lazos de 
diálogo y cooperación", informo la Corte, en un escueto comunicado. 
Se trató de una visita de cortesía, no de agenda o de trabajo, y duró 
aproximadamente una hora. Salazar estuvo acompañado por Rocío 
Zamudio, Agregada Interina del Departamento de Justicia en México. 
Las visitas de embajadores estadounidenses a Presidentes de la Corte no 
son nuevas. En noviembre de 2021, Salazar también se reunió con el 
entonces Ministro Presidente, Arturo Zaldívar, acompañado por el 
Procurador Asistente del Departamento de Justicia, Bruce Swartz. 
 
Banxico desestima impacto en México por crisis bancaria en EU 
y Europa  
https://www.milenio.com/negocios/banxico-desestima-impacto-mexico-crisis-bancaria-
eu-europa 
Yucatán, Mérida. - La gobernadora del Banco de México (Banxico), Victoria 
Rodríguez Ceja, desestimó que la crisis bancaria y de mercados en Estados 
Unidos y Europa impacten al sistema financiero mexicano, afirmando que 
es sólida y con liquidez importante. “El sistema bancario mexicano se 
encuentra bien capitalizado y con niveles adecuados de liquidez, en algunos 
casos con holgura sobre los limites regulatorios, las pruebas de estrés que 
publicamos en el reporte de estabilidad así lo confirman ya que aun ante 
escenarios adversos severos los bancos se mantienen solventes con 
suficiente liquidez”.  
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“Por lo tanto, ante la ausencia de choques adicionales, no esperamos que 
los acontecimientos recientes en el sistema bancario de los estados unidos 
o lo mercados internacionales tengan efectos negativos relevantes sobre la 
banca mexicana”, dijo durante su ponencia en la 86 Convención Bancaria 
en Mérida, Yucatán. 
 
Nearshoring elevará 1.2% el PIB, asegura Ramírez de la O  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/nearshoring-elevara-12-el-pib-asegura-ramirez-de-
la-o/1576371 
Yucatán, Mérida. - Los esfuerzos conjuntos entre el sector público y el 
privado, para incentivar la relocalización de cadenas de valor, mejor 
conocido como nearshoring, tienen el potencial de elevar el Producto 
Interno Bruto (PIB) del país hasta en 1.2 puntos porcentual, aseveró el titular 
de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O. 
Durante los trabajos inaugurales de la 86 Convención Bancaria, el 
funcionario dijo que este nivel significaría un 30% más de lo que se tiene 
actualmente. Abundó que, para que esto sea una realidad desde el gobierno 
federal, se realizan diversos programas integrales de fomento al desarrollo 
económico regional y al bienestar de las familias.  
Por ello, Hacienda y Economía completaron una línea de crédito por 200 
millones de dólares con el Banco Interamericano de Desarrollo para 
financiar la relocalización de empresa, por su parte, se lanzó el programa 
financiero conjunto de Nafin y Bancomext, que asciende a 644 mil millones 
de pesos de cartera y tiene como propósito otorgar crédito a las pequeñas 
y medianas empresas las empresas exportadoras. 
 
Exige Oposición a AMLO diplomacia y no mentir por fentanilo  
https://www.reforma.com/exige-oposicion-a-amlo-diplomacia-y-no-mentir-por-
fentanilo/ar2571121?v=2 
Ciudad de México. - Diputados de Oposición exigieron al Ejecutivo Federal 
que, al defender a México por el amago de una intervención del Ejército de 
Estados Unidos, responda con diplomacia y diga la verdad sobre el 
problema del fentanilo en nuestro país. A propuesta del petista Gerardo 
Fernández Noroña, en el pleno de la Cámara baja se debatió sobre la postura 
de legisladores norteamericanos de declarar como terroristas a los cárteles 
de la droga, para que su Ejército entre a México a combatirlos.  
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Aseguró que hay grupos parlamentarios que quisieran una intervención y 
arremetió, otra vez, contra Felipe Calderón y Genaro García Luna, por ligarse 
al narcotráfico. "Hoy se quejan de la militarización del país, pero aplauden 
como focas -con todo respeto a las focas-, aplauden que pueda intervenir el 
Ejército norteamericano. Qué clase de posición en contra de la 
militarización, que se ponen de tapete frente al imperio de Estados Unidos. 
 
Lorenzo Córdova se llevará 1.9 mdp de finiquito  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/cordova-se-llevara-19-mdp-de-finiquito/1576370 
Lorenzo Córdova Vianello recibirá un millón 934 mil pesos por la conclusión 
de su encargo en el INE, mientras los otros tres consejeros salientes recibirán 
un millón 663 mil cada uno. El finiquito se compone de tres meses de sueldo, 
más 20 días por año laborado como compensación por término de relación 
laboral que entregan las dependencias del Estado mexicano. Córdova 
ingresó al INE en 2011 como consejero y en 2014 fue designado presidente, 
por nueve años. Los 270 mil pesos extra para él corresponden a los tres años 
más que laboró en el INE en comparación con José Roberto Ruiz, Ciro 
Murayama y Adriana Favela. El tema del finiquito tensó la sesión del Consejo 
General, entre llamadas de atención de Córdova a los presentes y las 
descalificaciones a los consejeros por parte de Mario Llergo, representante 
de Morena ante el instituto electoral. 
 
Entra por México 96% del fentanilo incautado en EU  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/entra-por-mexico-96-del-fentanilo-incautado-en-
eu 
De todos los decomisos de fentanilo que Estados Unidos ha realizado en sus 
aduanas, costas y aeropuertos en los últimos dos años y medio, 96% se 
localizan en su frontera con México, de acuerdo con datos de la Oficina de 
Aduanas y Protección Fronteriza (CBP, por sus siglas en inglés) que se 
encuentran disponibles en su sitio de internet. La dependencia federal ha 
registrado el decomiso de 18.9 toneladas del potente opioide sintético desde 
octubre de 2020. Las principales puertas de entrada están concentradas en 
San Diego, California, y Tucson, Arizona, donde se han incautado 18.2 
toneladas de fentanilo.  
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En las estadísticas de incautación de drogas de la CBP se dividen los 
registros entre frontera sur, frontera norte y las costas e interior del país. En 
la frontera norte con Canadá se han asegurado 34 kilos de fentanilo, en las 
costas y el interior del país se contabilizan 659 kilos. 
 
Imponen cuotas de acarreo para mitin en Zócalo  
https://www.reforma.com/imponen-cuotas-de-acarreo-para-mitin-en-zocalo/ar2571136?v=2 
Ciudad de México. - Las exigencias a gobiernos emanados de Morena y a los 
comités estatales del partido oficial son las de movilizar mañana hacia el 
Zócalo y calles aledañas a unas 400 mil personas para participar en el mitin 
convocado por Andrés Manuel López Obrador.  
Los contingentes de la Ciudad de México y el Estado de México cargarán 
con el peso principal de la movilización, según revelaron fuentes de la 
dirigencia morenista. Tanto funcionarios de la CDMX, como las estructuras 
partidistas, deberán desplazar entre 100 mil y 150 mil personas.  
En los centros denominados Pilares, dedicados a la impartición de clases, 
talleres, actividades culturales y educativas, se ha convocado directamente 
a los usuarios a participar en el mitin; asimismo, a beneficiarios de distintos 
programas sociales y a los comités de Morena. 
 
Presas del Cutzamala, a la mitad de su capacidad  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/esta-muy-baja-la-presa-llegaba-mas-agua 
Toluca. - “Hace 10 años el nivel de la presa [Valle de Bravo] era otro, no se 
alcanzaban a ver las piedras que están en el fondo, tampoco había lirio y la 
mayor parte del agua era cristalina”, recordó Nicolás Solórzano, habitante de 
la región. El estrés hídrico en las tres principales presas del Sistema 
Cutzamala (Valle de Bravo, Villa Victoria, en el Estado de México, y El Bosque, 
en Michoacán) no fue tan evidente como este mes, según los habitantes de 
las regiones aledañas, quienes, si bien no reciben suministro de agua de 
estos embalses, saben que hay un problema de desabasto grave. 
En la Zona Metropolitana del Valle de México (ZMVM), la población abre la 
llave y no sale agua potable, pero en Valle de Bravo los daños son otros: se 
reduce el número de lanchas que pueden prestar servicio para recorrer el  
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embalse, los visitantes dejan de ver atractivo el lugar para desarrollar 
actividades deportivas, sumado a la devastación de los bosques para la 
construcción de viviendas y lagos artificiales. 
 
Arrecian embates contra México en EU por cárteles y plan 
electoral  
https://www.jornada.com.mx/2023/03/17/politica/005n1pol 
Washington y Nueva York. - Críticas contra México de políticos, expertos y 
medios en Estados Unidos continuaron esta semana, en parte nutridas por 
derechistas partidarios de una respuesta militar a los traficantes de fentanilo 
y que además expresan ira por el llamado del presidente Andrés Manuel 
López Obrador a los latinos para que voten contra quienes no respetan la 
soberanía mexicana. El gobierno de Joe Biden, en declaraciones ante el 
Congreso y en ruedas de prensa, ha buscado resaltar la cooperación positiva 
con su vecino del sur. Sin embargo, persiste la narrativa negativa sobre 
México, ahora alimentada por el secuestro de cuatro estadunidenses en 
Matamoros, dos de ellos asesinados, y ante la epidemia de sobredosis por 
fentanilo, todo adjudicado a los cárteles mexicanos.  
Al mismo tiempo, hay medios que describen el proyecto de reforma 
electoral (plan B) como un intento de minar la democracia en México. 
 
Ocho de cada 10 castigados por trasiego de fentanilo son de EU  
https://www.milenio.com/policia/ocho-de-cada-10-castigados-por-trasiego-de-fentanilo-
son-de-eu 
Ciudad de México. - De los traficantes que llevan fentanilo a EU, 86 por 
ciento son ciudadanos de ese país y lo hacen a través de cruces legales. Esta 
es una de las principales defensas de la Secretaría de Relaciones Exteriores 
(SRE) contra el embate emprendido por legisladores estadunidenses que 
señalan a México como principal responsable de la crisis de sobredosis con 
ese opioide. Se trata de un estudio del Instituto Cato, publicado en 
septiembre de 2022 que, basado en estadísticas de la Comisión de 
Sentencias de EU, señala que “en 2021, ciudadanos estadunidenses 
representaron 86.3 por ciento de las condenas por tráfico de fentanilo, en 
comparación con solo 8.9 por ciento de los inmigrantes ilegales”.  
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La información se refuerza con un análisis de Aaron Reichlin-Melnick, 
integrante del Consejo Estadounidense de Inmigración, quien reveló que en 
los comunicados de prensa que emitió durante seis meses Aduanas y 
Protección Fronteriza relacionados al fentanilo, solo tres por ciento 
involucraba a inmigrantes ilegales, por lo que estima que “los 
contrabandistas más importantes” son de ese país. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/fgr-pedira-ordenes-de-
aprehension-contra-militares 
Luis Gerardo, el joven que estuvo debatiéndose entre la vida y la muerte tras 
el ataque de elementos del Ejército el pasado 26 de febrero, rindió su 
declaración ministerial en las instalaciones de la clínica hospital 
Especialidades de Nuevo Laredo. Nos detallan que señaló a los 
investigadores que después de que dispararon contra el automóvil en que 
viajaba con otros seis jóvenes, los uniformados creían que eran integrantes 
del Cártel del Noreste y les preguntaban dónde estaban las armas. Nos 
aseguran que las autoridades ya terminaron con la carpeta de investigación 
y están en proceso de solicitar órdenes de aprehensión por homicidio, 
aunque aún no está claro cuántas serán. Por ahora, los cuatro soldados 
detenidos en el Campo Militar Número Uno son acusados por 
desobediencia según las leyes castrenses, pero tendrán que enfrentar de 
manera paralela esta imputación en el fuero civil. En las acciones de ese día, 
nos aclaran, más elementos participaron, por lo que podría haber nuevas 
detenciones. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-03-17/op245415 
UNA DUDA: ahora que el Presidente vetó los nombramientos en el INAI, 
¿significa que ahora sí en la 4T los cargos los van a ocupar quienes tengan 
calificaciones más altas y los perfiles más adecuados? La pregunta no es 
ociosa, pues ya se sabe que a este gobierno, a la hora de nombrar 
funcionarios, le importa más la obediencia que la experiencia. No en balde 
tiene a un agrónomo en Pemex, por ejemplo. 
PORQUE si no es así, significaría que la objeción en contra de Ana Yadira 
Alarcón Márquez y Rafael Luna Alviso no tiene nada que ver con su perfil, 
sino con la obsesión presidencial por demoler un organismo autónomo 
como el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales.  
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El nombramiento de los dos rechazados le tomó al Senado solamente ¡un 
año! Y la falta de integrantes de su pleno está a punto de llevar a la parálisis 
al INAI, cosa que seguramente le encantaría al Presidente. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1679 
Que en los pasillos del Senado se dice que Ricardo Monreal está platicando 
con titulares de los órganos de Transparencia de nueve estados para sacar 
un desplegado en apoyo al INAI, que encabeza Blanca Lilia Ibarra, para 
manifestar su preocupación por la eventual afectación al pleno por la 
objeción del Ejecutivo a los dos nuevos comisionados. Por lo pronto, el 
presidente de la Junta de Coordinación Política intensificará el diálogo 
cameral para evitar el riesgo de paralizar dicho instituto, con el apunte de 
que los legisladores se irán de puente y sesionarán hasta el miércoles. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
No es el privilegio, es la hipocresía  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/no-es-el-privilegio-es-la-
hipocresia 
El hecho. El presidente López Obrador recibió un trato privilegiado cuando 
se contagió de Covid: le instalaron una unidad de terapia intensiva en 
Palacio Nacional, acondicionaron una oficina al lado de la suya para que 
tuviera un doctor monitoreándolo permanentemente, ese doctor era el jefe 
de los médicos del Insabi y le dieron un medicamento exclusivo que el 
gobierno no autorizaba para todos los mexicanos a pesar de que ya la tenía 
en bodegas y ya estaba suministrándose con gran éxito en muchas partes 
del mundo. Así lo exhiben documentos militares hackeados por el grupo 
Guacamaya que revelamos anoche en el noticiario de Latinus a mi cargo, en 
un reportaje de Ana Lucía Hernández. El gobierno siempre difundió que el 
Presidente estuvo estable. 
 
Mario Maldonado 
AMLO con los banqueros: de tigre a tigrillo  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/amlo-con-los-banqueros-de-
tigre-tigrillo 
En el 2018, cuando aún era candidato a la Presidencia de la República, 
Andrés Manuel López Obrador soltó en Acapulco una frase que ya forma 
parte del imaginario colectivo de las convenciones bancarias: “a ver quién 
amarra al tigre”, dijo refiriéndose al posible fraude electoral del que tanto se 
había quejado en el pasado.  El mensaje permeó entre la clase empresarial. 
Unos días después, en un evento de la CIRT, le subió el tono. “No quieren 
dejar de robar y no quieren perder el privilegio de mandar. Se sienten los 
dueños de México… tienen confiscadas a las instituciones y de rehén al 
gobierno", lanzó contra los empresarios. Cinco años han pasado de aquellos 
acalorados momentos en los que López Obrador era el todopoderoso 
candidato opositor que se convirtió en el omnipotente presidente de 
México.  

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/no-es-el-privilegio-es-la-hipocresia
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/no-es-el-privilegio-es-la-hipocresia
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/amlo-con-los-banqueros-de-tigre-tigrillo
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/amlo-con-los-banqueros-de-tigre-tigrillo


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Sergio Sarmiento 
Sin contagio  
https://www.reforma.com/sin-contagio-2023-03-17/op245417 
"Allá en Estados Unidos pueden quebrar los bancos y aquí no pasa nada o 
pasan cosas buenas". Andrés Manuel López Obrador 
MÉRIDA.- Es un cambio positivo, aunque no estemos habituados. Bancos 
importantes de Estados Unidos y Suiza están teniendo problemas serios y 
el contagio se ha extendido. En México, a pesar de los temores, no parece 
haber dificultades. Las cotizaciones bursátiles de los bancos han perdido 
terreno, como en todo el mundo, pero ningún banco nacional está 
realmente bajo presión.  
La quiebra del Silicon Valley Bank, que empezó esta oleada de nerviosismo, 
fue consecuencia del alza en las tasas de interés de Estados Unidos después 
de un periodo de tasas tan bajas que virtualmente se estaba regalando 
dinero. En México también hemos visto aumentos muy importantes de los 
intereses, pero no han hecho mella en los bancos nacionales. 
 
Carlos Marín 
Aguas, adictos a los antibióticos  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/aguas-adictos-a-los-
antibioticos 
La directora del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, María Elena 
Álvarez-Buylla, tuiteó ayer:  
Esta mañana el presidente @lopezobrador_ hizo una invitación pública a las 
comunidades humanísticas, científicas y tecnológicas para que contribuyan 
a la investigación de sustitutos en el uso médico de fentanilo por otro tipo 
de sustancias. Las ciencias y las tecnologías deben poner en el centro a la 
persona y dar solución a problemáticas prioritarias que afectan al pueblo de 
#México. Desde @Conacyt_MX coordinaremos estos esfuerzos con todo 
empeño. Su anuncio me remite a la exclamación del memorable ufólogo 
Pedro Ferriz Santa Cruz en Miahuatlán, Oaxaca, cuando sobre el eclipse solar 
de marzo de 1970 exclamó: “no sabemos si reír, llorar, o ponernos a rezar…”. 
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Joaquín López-Dóriga 
Gurría, ¿el candidato de la oposición?  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/gurria-el-candidato-de-
la-oposicion 
A mi teléfono le deben estar haciendo labores de inteligencia. Florestán 
Ayer entrevisté a quien podría ser el candidato de oposición que dé batalla 
al del oficialismo en las presidenciales de junio del año que viene. 
Me refiero a un mexicano que ha sido secretario de Relaciones Exteriores y 
de Hacienda, 15 años secretario general de la OCDE, tiene relaciones con la 
mayoría de los jefes de Estado y gobierno del mundo, es un avezado 
economista, bueno para la polémica y el debate, capaz y estructurado y un 
apunte: habla seis idiomas: José Ángel Gurría. Yo sé que el morenismo dirá 
y para qué sirve un candidato con esas características cuando lo que hay 
que gobernar es a México y 125 millones de mexicanos. 
 
Enrique Quintana 
Lo que me dijo el secretario de Hacienda  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/03/17/lo-que-me-dijo-el-
secretario-de-hacienda/ 
El día de ayer tuve la oportunidad de conversar una vez más con el 
Secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O. Uno de los temas 
obligados en la conversación fue el asunto de la situación que se ha 
presentado en los mercados financieros globales que han estado sacudidos 
por los trastornos de bancos regionales en Estados Unidos y por el caso del 
Credit Suisse. El titular de las finanzas nacionales señaló que los problemas 
con los bancos en el mundo no se contagiarán a los bancos mexicanos ya 
que el nivel de capitalización que tienen los bancos mexicanos es superior 
al que tienen instituciones bancarias en otros lugares. Por una parte, por 
exigencias regulatorias propias del país, pero también por tener una actitud 
más cautelosa para dar créditos. Mi percepción es que el secretario de 
Hacienda, si bien está muy atento al entorno financiero mundial, no está 
preocupado por un posible contagio para México. 
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Raymundo Riva Palacio 
Sí quiere que regrese el Chapo  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/03/17/si-quiere-
que-regrese-el-chapo/ 
El nombre de Joaquín el Chapo Guzmán no deja de estar en la conversación 
pública y privada del presidente Andrés Manuel López Obrador. Tampoco 
su deseo de repatriarlo y que, quien fuera el líder más conspicuo del Cártel 
del Pacífico, termine de cumplir su condena en México.  
El martes se volvió a referir el Presidente al tema como respuesta a la 
fotografía que publicó Joaquín López-Dóriga en su programa Joaquín, 
Marín, de Do Pingüé, cuando saludó a la mamá del Chapo Guzmán, durante 
una gira a Badiraguato el 29 de marzo de 2020. López Obrador recordó ese 
momento y dijo que habló con ella porque quería entregarle una carta. En 
realidad era una segunda carta, donde le pedía que abogara por su hijo, que 
fue condenado por una corte federal en Brooklyn a cadena perpetua más 
30 años de prisión. 
 
Darío Celis 
El patriotismo no se negocia; ¿adiós T-MEC?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/03/17/el-patriotismo-no-se-
negocia-adios-t-mec/ 
EN LOS PRIMEROS días de septiembre pasado, las alarmas se encendieron 
en la Casa Blanca. Desde Palacio Nacional salían señales que no auguraban 
nada bueno en la relación comercial de México y Estados Unidos. 
Y es que la retórica del presidente Andrés Manuel López Obrador ya había 
subido de tono:  
“…no vamos nosotros a ceder, porque es un asunto de principios, tiene que 
ver con la soberanía, el patriotismo no se negocia, son principios 
irrenunciables, ni el petróleo ni la industria eléctrica”, había dicho en julio del 
2022, en un mensaje videograbado, teniendo como fondo la hidroeléctrica 
El Cajón, en Nayarit. Para López Obrador la soberanía vale más que el 
Tratado de Libre Comercio con Estados Unidos y Canadá, consigna que en 
Washington leyeron tan bien que advirtieron que venía un rompimiento. 
¿Cuál era el momento?, el “Grito” del 15 de septiembre del año pasado. 
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Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/03/17/opinion/010o1pol 
Un buen dato para confirmar la alegre supervivencia del neoliberalismo en 
México (que, en realidad, nunca ha estado en riesgo en lo que va del actual 
sexenio, más que en términos retóricos) es lo dicho ayer por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador en la mañanera capitalina del día en cuya 
tarde estaría en la 86 Convención Bancaria, en Mérida: El año pasado fue el 
año en que más utilidades obtuvo la banca en nuestro país, alrededor de 
250 mil millones de pesos de utilidades. Entonces, no pueden decir que está 
mal la economía. Ya ante los representantes de los bancos instalados en 
México, que no mexicanos, sino apenas unos cuantos (nuestro país tiene 
pocos bancos nacionales, la mayoría chicos o medianos, frente a la 
dominante operación de firmas extranjeras), el Presidente de la República 
aseguró que las turbulencias internacionales no afectarán a los bancos que 
funcionan en México. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/03/17/opinion/008o1eco 
¿Te gustaria que tropas de Estados Unidos vengan a México a combatir a 
capos del narco? Este fue el planteamiento en nuestro sondeo de esta 
semana. ¿Tú opinion? 
Metodología 
Participaron mil 521 personas, 216 en Twitter, 369 en El Foro México y 936 en 
Facebook. Distribuimos el sondeo utilizando la app SurveyMonkey, abierta 
a todas las personas que deseen participar. Los organizadores no votan. 
Twitter 
Para combatir el narcotráfico se requiere que cada país haga lo suyo, sobre 
todo las naciones de alto consumo. 
@ROMCPEG /Villahermoas Tabasco 
No puede haber un interés ni hay una necesidad real (económica, desde la 
escala de valores gringa) que haga ver como atractivo meterse en un 
problema bélico con un socio y vecino tan importante como México. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Realizan reconocimiento de zonas invadidas en el Parque 
Estatal El Texcal  
https://morelos.gob.mx/?q=prensa/nota/realizan-reconocimiento-de-zonas-invadidas-en-
el-parque-estatal-el-texcal 
Morelos. - Como parte de las acciones de conservación, preservación y 
recuperación de las áreas naturales protegidas en Morelos, la Secretaría de 
Desarrollo Sustentable (SDS), encabezada por José Luis Galindo Cortez, 
sigue trabajando de manera coordinada con dueños y poseedores de la 
tierra, para proteger los ecosistemas y biodiversidad comprendida en 
reservas de carácter estatal como el Parque Estatal “El Texcal”, ubicado en 
el municipio de Jiutepec. Finalmente añadió que en la acción de 
reconocimiento participaron elementos de la Guardia Nacional (GN), 
también de la Comisión Estatal de Seguridad Pública (CES), Secretaría de 
Gobierno estatal, Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa), 
Procuraduría Agraria, Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas 
(Conanp), así como representantes de los ayuntamientos de Jiutepec y 
Tepoztlán y de Bienes Comunales de Tejalpa, y colaboradores de la 
Dirección General de ANP de la SDS. 
 
Diputada exige garantizar los derechos de las mujeres a la 
tenencia de la tierra  
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/diputada-mujeres-indigenas-chiapas-
9771942.html 
Chiapas. - La diputada local indígena de Oxchuc, Cecilia López Sánchez, 
presentó una propuesta durante la sesión ordinaria de la Comisión 
Permanente del Congreso del Estado de Chiapas. La propuesta busca 
garantizar los derechos de las mujeres a la tenencia de la tierra y al ejercicio 
de cargos en las diversas comunidades rurales de la entidad.  
López Sánchez solicitó a varias entidades, incluyendo la Procuraduría 
Agraria y el Registro Agrario Nacional, que tomen medidas específicas para 
garantizar el derecho a la herencia, la posesión de tierras y la participación  
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de las mujeres en los órganos de representación ejidales o comunales, 
particularmente de los pueblos y comunidades indígenas.  
La legisladora señaló que en las comunidades rurales indígenas y no 
indígenas existe una resistencia a que las mujeres ejerzan cargos y a que 
hereden bienes parcelarios ejidales y comunales. Sin embargo, esto es un 
derecho al que pueden acceder si se cuenta con la anuencia de las 
comunidades y de sus autoridades, así como la autorización de los padres, 
hermanos y demás personas que deseen ceder esos derechos. 
 
Piden en Nueva York aparición con vida de activistas de Aquila  
https://colima.quadratin.com.mx/principal/piden-en-nueva-york-aparicion-con-vida-de-
activistas-de-aquila/ 
Nueva York. - El miércoles, 15 de marzo, al cumplirse dos meses desde la 
desaparición forzada del abogado de derechos humanos, Ricardo Arturo 
Lagunes Gasca y el profesor Antonio Díaz Valencia, líder de la comunidad 
indígena de Aquila, Michoacán, Movimiento por Justicia del Barrio, una 
organización comunitaria en la Ciudad de Nueva York compuesta de 
inmigrantes, volvieron a manifestarse en frente del Consulado Mexicano 
para exigir la aparición inmediata con vida de los dos luchadores sociales. 
Durante la acción, los integrantes de Movimiento por Justicia del Barrio, 
emitieron un pronunciamiento reiterando que “Hoy, a dos meses de la 
desaparición, nos encontramos más que nunca con el corazón latiendo de 
rabia y comprometidos a seguir luchando desde el otro lado por los dos 
luchadores sociales”. Tanto el Tribunal Unitario Agrario como la 
Procuraduría Agraria han sido sumamente negligentes, favoreciendo con 
su inacción y con ventajas procesales al grupo de poder minoritario cercano 
a la empresa minera. Comparten por tanto responsabilidad en la situación 
de injusticia social que ha culminado con estas desapariciones. 
 
Gobierno de Chontla da certeza jurídica a ejidatarios en 
coordinación con el Registró Agrarismo Nacional  
https://golpepolitico.com/2023/03/16/gobierno-de-chontla-da-certeza-juridica-a-
ejidatarios-en-coordinacion-con-el-registro-agrarismo-nacional/ 
Veracruz. - Buscando otorgar una certeza jurídica a las familias del campo, 
el alcalde Lic. Néstor Sosa Peña en coordinación con el Registró Agrarismo  
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Nacional, hicieron la entrega de 126 documentos a 96 beneficios que 
correspondientes a los 11 núcleos agrarios. Por su parte el Ing. Oración luna 
García, en representación del ing. Javier Sandoval García delegado del 
registro agrario nacional del estado de Veracruz, Felicita a las y los 
ejidatarios, además de comentar que este organizó se encuentra trabaja y 
por medio de los gobiernos municipales poder llegará a más población. 
En el lugar se contó con la presencia de la presidenta del DIF Lic. Sonia Irene 
peña Cabello; la Lic. Martha Yuliana Mar Avilez; regidora única; el ing. Efrén 
Córdoba Sánchez, brigadistas del registro agrario nacional; la Lic. Rosa Isela 
del Ángel Morales, jefa de residencia de la Procuraduría Agraria de Tuxpan; 
la ing. María Guadalupe Trinidad Trinidad, enlace municipal ante la R.A.N, así 
como los agentes, subagentes y comisariados ejidales. 
 
Petlacala Oaxaca e Ixcuinatoyac Guerrero acuerdan paz, media 
Segob  
https://oaxaca.quadratin.com.mx/petlacala-oaxaca-e-ixcuinatoyac-guerrero-acuerdan-paz-
media-segob/ 
Oaxaca. - Con la intervención de las Delegaciones de la Secretaría de 
Gobernación del Gobierno Federal en los Estados de Oaxaca y Guerrero, las 
comunidades de Santiago Petlacala, perteneciente al municipio de San 
Martín Peras, Estado de Oaxaca, e Ixcuinatoyac, perteneciente al municipio 
de Alcozauca, Estado de Guerrero, rarificaron el acuerdo de paz firmado en 
el año 2021. Lo anterior, tras una mesa de trabajo realizada en el municipio 
de Izúcar de Matamoros Puebla en la que participaron el Delegado Federal 
de la Secretaría de Gobernación en Oaxaca, José Carlos Fuentes Ordaz; la 
Subdelegada de la secretaría de Gobernación en Guerrero, Edith Marel 
Panchí Giles; así como representantes de los Gobiernos de Oaxaca y 
Guerrero, de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(SEDATU), Procuraduría Agraria, del Registro Agrario Nacional y de la Junta 
de Conciliación Agraria de Oaxaca, informó la Segob en un comunicado. 
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“NOSOTROS NO VENIMOS POR VOTOS, SINO POR JUSTICIA 
PARA USTEDES”, DESTACA LA GOBERNADORA AL ENTREGAR 
ESCRITURAS Y TÍTULOS DE PROPIEDAD  
https://ucs.campeche.gob.mx/nosotros-no-venimos-por-votos-sino-por-justicia-para-
ustedes-destaca-la-gobernadora-al-entregar-escrituras-y-titulos-de-propiedad/ 
Campeche. - Al entregar 343 documentos de escrituras, títulos de propiedad 
y certificados agrarios a pobladores de Champotón y Escárcega, la 
Gobernadora Layda Sansores San Román destacó que en su administración 
se trabaja en equipo para abatir el rezago agrario, lo que antes no se atendía 
porque era usado como promesa incumplida en tiempos electorales. 
Ante cientos de personas congregadas en el local de la Asociación Ganadera 
Local de Escárcega, la Gobernadora subrayó que ahora se cuenta con un 
Presidente de la República sumamente humano, que atiende las 
necesidades de los más desprotegidos y que ha dado las instrucciones para 
que la certeza jurídica de más de 30,000 expedientes se atienda. 
Por su parte, Dulce Palí Casanova, representante estatal de la Procuraduría 
Agraria, precisó que se trabaja con todo para mitigar el rezago agrario y 
agilizar los procesos de regularización que fueron abandonados por las 
administraciones anteriores, y que lo entregado hoy son 343 expedientes, 
de los cuales 228 fueron expedidos por el Registro Agrario Nacional y los 
restantes 115 son escrituras por el Instituto Nacional de Suelos Sustentables. 
 
Registro Agrario Nacional entrega títulos de propiedad para 6 
municipios del norte del estado  
https://noreste.net/registro-agrario-nacional-entrega-titulos-de-propiedad-para-6-
municipios-del-norte-del-estado/ 
Veracruz, Tihuatlán. - Ante el esfuerzo del Registro Agrario Nacional de 
Veracruz por inhibir el sub ejercicio en la certificación de propiedades, el 
alcalde de Tihuatlán, Leobardo Gómez González, encabezó una reunión con 
los alcaldes de cinco municipios, reafirmando sumarse a la jornada 
itinerante del Registro Agrario Nacional 2023. El representante de la 
Procuraduría Agraria en Veracruz, Claudio Francisco Mendoza Piedra, 
expuso que dentro de estas acciones el RAN, también iniciará la depuración 
de los padrones de ejidatarios, a fin de que cuenten con representatividad 
legal, además de la regulación y actualización de los reglamentos internos  
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de los ejidos, impulsando a la equidad de género, así como de la puesta en 
marcha del programa; “Mujeres con acceso a la Tierra”, con el cual, se 
designa a las mujeres la sucesión y certificación de propiedades a su 
nombre. 
 
Ejidatarios pretenden despojar de su parcela a vecino de 
Yahualica  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-hidalgo/2023/03/16/ejidatarios-pretenden-
despojar-de-su-parcela-a-vecino-de-yahualica/ 
Hidalgo. - Ejidatarios del ejido de Yahualica pretenden despojar de su 
terreno a un vecino de este municipio, quien cuenta con su escritura pública 
y a pesar de que ya ganó las demandas ante las autoridades judiciales, 
buscan quitarle sus terrenos. El afectado J.L.N. refirió que estos terrenos son 
de su propiedad desde hace muchos años y hoy lo quieren despojar del 
solar, por lo que está solicitando la intervención de las autoridades 
correspondientes, el afectado comunicó que cuenta con los documentos 
que le dan legalidad y certeza de que es el legítimo dueño. 
A pesar de lo anterior mencionó que no están respetando sus derechos, por 
lo que lamentó esta situación y pide a las autoridades de la Procuraduría 
Agraria para que se delimite la zona urbana de la zona rural para que los 
ejidatarios del ejido Yahualica no sigan cometiendo estos atropellos y 
abusos con la gente. 
 
La mejor de las inversiones es la educación de la niñez y la 
juventud: Natividad Castrejón  
https://agendahidalguense.com/2023/03/16/la-mejor-de-las-inversiones-es-la-educacion-
de-la-ninez-y-la-juventud-natividad-castrejon/ 
Hidalgo, Pachuca. - Con la participación de 62 proyectos de estudiantes, 2 
proyectos de docentes y más de 100 docentes asesores; así como de la 
comunidad estudiantil de los 14 planteles con una población cercana a los 
18 mil alumnas y alumnos, se llevó a cabo el XXV Concurso Nacional de 
Prototipos y Proyectos de Emprendimiento 2023, etapa Estatal de la 
Dirección General de Educación Tecnológica Industrial y de Servicios 
(DGETI). Estuvieron presentes: el Procurador Agrario en Hidalgo, Andrés 
Velázquez Vásquez; el director general de Educación Tecnológica Industrial  
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y de Servicios, Rolando de Jesús López Saldaña; el comisionado responsable 
de la DGETI en el estado de Hidalgo, Emilio Cruz Sánchez; el Secretario de 
Trabajo y Conflictos del Nivel Medio Superior de la Sección 15 del SNTE en el 
estado de Hidalgo, Jesús Vite Melo; el director del CECyT 16, Alejandro 
Escamilla Navarro; el presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la 
Transformación, Delegación Pachuca, Everardo Sánchez Mayorga; el 
coordinador de Supervisión Regional de la SEMS en el estado de Hidalgo, 
Antonio Reyes Escamilla, entre otros. 
 
Gonzalo Gabriel Estrada Cervantes 
Mercado de tierras y documentos agrarios  
https://www.lunanoticias.com/2023/03/mercado-de-tierras-y-documentos-agrarios.html 
En otras entregas se ha abordado el tema de un mercado precario de tierras 
de propiedad social. Las transacciones de propiedad social se vienen dando 
en desventaja, casi siempre, para el vendedor y para las administraciones 
públicas, esto es, federal, estatal y municipal. Desde una visión práctica de 
cómo se dan estos tratos agrarios de traslado de derechos agrarios ya sea 
por enajenación o cesión a título gratuito, o supuestamente gratuito; se 
advierte que no se cuenta con tablas públicas catastrales del costo mínimo 
del metro cuadrado de terreno, ya sea a valor catastral y/o comercial. Con lo 
cual en ocasiones estas transacciones se dan a valores muy por debajo del 
costo económico de la tierra y de los bienes distintos a la tierra o activos 
naturales que en ella misma se encuentran. 
 
Entregan documentos agrarios en Tempoal  
https://www.diariodelashuastecas.com/region/tempoal/entregan-documentos-agrarios-
en-tempoal/111653 
Veracruz. - Gracias a un trabajo conjunto entre la federación, el estado y el 
gobierno de Néstor Rodolfo Rivera Pérez, este jueves fue un día histórico 
para quienes se dedican a trabajar la tierra. Luego de un proceso totalmente 
gratuito, en una acción sin precedentes, se llevó a cabo la entrega de 207 
documentos parcelarios, dándole seguridad jurídica sobre sus tierras a igual 
número de beneficiarios, quienes tenían décadas de espera por este 
documento.  
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En representación del presidente municipal, estuvo presente el secretario 
del ayuntamiento Luis Manuel Alejandre Velasco, acompañado de Samuel 
Viveros Daniel, representante del Registro Agrario Nacional (RAN) en 
Veracruz, así como Guillermo del Castillo Sánchez, jefe de residencia de la 
Procuraduría Agraria en Pánuco. 
 
El Gobierno que siempre cumple del Presidente Municipal 
Jesús Cedillo González  
https://estadodemexico.com.mx/2023/03/16/el-gobierno-que-siempre-cumple-del-
presidente-municipal-jesus-cedillo-gonzalez-a-2/ 
Estado de México. - El Gobierno que siempre cumple del Presidente 
Municipal Jesús Cedillo González a través de la Dirección del Campo lleva a 
cabo las Audiencias Campesinas en coordinación con la Procuraduría 
Agraria, coadyuvando a la solución de conflictos y trámites de 
regularización de la tenencia de los ejidos. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Apoyará Sedatu a más de 120 municipios con la actualización 
de sus instrumentos de planeación  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/apoyara-sedatu-a-mas-de-120-municipios-con-la-
actualizacion-de-sus-instrumentos-de-planeacion 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) firmó convenios con alcaldesas y alcaldes para actualizar este año 
123 instrumentos de planeación territorial, con el objetivo de combatir las 
desigualdades e impulsar el crecimiento ordenado de las ciudades. 
Durante un encuentro encabezado por el titular de la Sedatu, Román Meyer 
Falcón, se formalizó el apoyo de esta dependencia para actualizar 113 
programas municipales, cinco estatales y cinco metropolitanos; con una 
inversión de 130 millones de pesos (mdp). En su mensaje, Meyer Falcón 
enfatizó que en la actualidad cerca de 75% de municipios no tienen un 
instrumento de planeación, por lo que este trabajo representa un avance 
importante para atender el rezago territorial y tener una estrategia a largo 
plazo con instrumentos claros y transparentes. 
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Conoce la Lista de Sucesión o Testamento Agrario  
https://www.gob.mx/ran/articulos/la-lista-de-sucesion-o-testamento-agrario?idiom=es 
El Depósito de Lista de Sucesión o Testamento Agrario, es un acto jurídico 
que debe realizarse personalmente, en plena libertad, para que una persona 
sujeta de derechos agrarios pueda decidir a quién heredará su tierra y 
derechos, después de su muerte. Este acto puede ser revocable, según la 
voluntad del titular de la parcela.  
Es un trámite gratuito que se realiza en las representaciones del RAN en los 
estados, o durante la Jornadas Agrarias Itinerantes que se llevan a cabo en 
todo el país. La persona titular de derechos agrarios también puede realizar 
el trámite ante un notario público (lo cual tiene un costo), quien, por 
normatividad, deberá notificarlo al Registro a fin de facilitar la certeza 
jurídica en la transmisión de derechos sobre la tierra en propiedad social. 
 
Buscan mejorar orden territorial en Loreto  
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/municipios/buscan-mejorar-orden-territorial-
en-loreto-9778293.html 
Baja California Sur. - Desde el inicio de la presente administración municipal 
de Loreto, uno de los temas prioritarios ha sido la regularización de la 
tenencia de la tierra, así como el ordenamiento, para poder sostener un 
crecimiento y desarrollo verdaderamente sustentable, señala la presidenta 
municipal Paola Margarita Cota Davis. Como parte de las gestiones y 
acciones encaminadas para la atención de estos temas, este jueves 16 de 
marzo, la alcaldesa de Loreto, Paola Cota Davis, acompañada del síndico 
municipal Prof. Roberto Gómez, acudió a la capital del país, junto a sus 
homólogos de Baja California Sur, para ser parte de la firma del convenio 
para el fortalecimiento del ordenamiento territorial y la planeación del 
desarrollo urbano en México, con la Sedatu. 
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Tey Gutiérrez impulsa el desarrollo urbano ordenado en Villa de 
Álvarez  
https://diariodecolima.com/noticias/detalle/2023-03-16-tey-gutirrez-impulsa-el-desarrollo-
urbano-ordenado-en-villa-de-lvarez 
Ante Román Meyer, Secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, la 
Presidenta de Villa de Álvarez, Tey Gutiérrez Andrade, firmó un convenio con 
esa dependencia del Gobierno Federal para que el municipio acceda a 
recursos del Programa de Fomento a la Planeación Urbana, Metropolitana 
y Ordenamiento Territorial (PUMOT). Tras la firma del Convenio, la Alcaldesa 
Tey Gutiérrez expresó que el Programa le permitirá al municipio llevar a 
cabo un desarrollo urbano de manera responsable, apegado al cuidado y 
con perspectiva de protección del medio ambiente. Indicó que por ser la 
planeación urbana una atribución de los municipios, su gobierno solicitó a 
la Sedatu signar el Convenio para tener acceso al financiamiento de ese 
Programa y lograr un desarrollo urbano más ordenado. 
 
Tribunal Agrario desconoce escrituras y da la espalda a familias 
yucatecas  
https://buzos.com.mx/index.php/nota/index/14738 
Yucatán, Mérida. - Un fallo emitido por el Tribunal Unitario Agrario (TUA) 
coloca de nueva cuenta en la incertidumbre a decenas de familias 
asentadas en la colonia Nicte-Ha.  
Es así que integrantes del Movimiento Antorchista encabezados por sus 
dirigentes estatal y municipal, Aleida Ramírez Huerta y Eva Bautista, 
respectivamente se manifestaron ante el organismo y anunciaron una 
manifestación para el miércoles 22 de marzo en Palacio de Gobierno. 
Esto debido a que la ex magistrada Lilia Ochoa del TUA No. 34 con sede en 
Mérida, acreditó a dos particulares como propietarios de las tierras donde 
está asentada la colonia Nicté-Ha, despojando de un patrimonio nueve años 
a varias familias de escasos recursos. Esto después de haber pagado, 
primero, al ejido de Kanasín y posteriormente, al Instituto de Vivienda del 
Estado de Yucatán (IVEY), representante del fideicomiso formado en 2014 
por los tres niveles de gobierno (SEDATU, GOBIERNO DEL ESTADO Y 
GOBIERNO MUNICIPAL) para proporcionar certeza jurídica. 
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Ejidatarios de Chichihualco, Xalitla y Zumpango acusan 
negligencia de funcionarios del RAN  
https://suracapulco.mx/ejidatarios-de-chichihualco-xalitla-y-zumpango-acusan-
negligencia-de-funcionarios-del-ran/ 
Guerrero. - Ejidatarios de Chichihualco, Xalitla y Zumpango llegaron a la 
audiencia pública “Jueves Agrarios” que organiza la Delegación del Registro 
Agrario Nacional (RAN), donde acusaron a los funcionarios de negligencia 
en la atención de los trámites. Afuera de la dependencia, en la calle Valerio 
Trujano del centro de Chilpancingo, mientras el delegado del RAN, Roberto 
Olivares Pita, atendía a campesinos que vinieron de distintas regiones a 
realizar sus trámites, los inconformes realizaron un mitin y acusaron a la 
dependencia de estar fomentando la división entre los ejidatarios de sus 
núcleos agrarios y con ello la violencia al estar apoyando a uno de los grupos. 
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Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

http://www.pa.gob.mx/web2/Noticias/atras.html

